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Sitzung Vorstand HTSV 
Im Saalbau Ronneburg, Frankfurt am Main 
Beginn:  19:20 Uhr  
Ende:     21:40 Uhr 
 
 
Anwesende Vorstandsmitglieder:  
Rolf Richter, Frank Ostheimer, Tobias Schmelz, 
Martin Grosch, Bernd Schmidt, Rudolf Tillmanns 
 
HTSV Jugendvertreter: 
Alexander Perry-Saßmannshausen 
 
Gäste: 
keine 
 
Es fehlten entschuldigt:  
Katharina Czarnecki, Herwarth Ziegler, Ralf Nebel, 
Gerd Knepel, Dr. Werner Diesendorf, Dr. Dirk 
Michaelis, Andreas Neff, Max Sedlak, Ilka Willand  
 
 
Begrüßung  
Rolf Richter begrüßt die Anwesenden und eröffnet 
die Sitzung. 
 
Genehmigung des Protokolls 
Das Protokoll der letzten Vorstandssitzung vom 
24.03.2017 in Frankfurt wurde einstimmig genehmigt. 
 
 
 
TOP 1:  Präsidenten / Geschäftsstelle 
Klärungen aus dem letzten Protokoll 
Rolf Richter berichtet, dass die Elektrizität im TLvD-
Haus für die Gebäudeversicherung kein größeres 
Risiko darstellt. Das Gebäude ist momentan gegen 
Blitzschlag und Feuer versichert. 
Die Versicherungssumme beträgt 50.000,- EUR. 
 
Die Kosten für den Abbau und die Entsorgung des 
Gastanks werden mit etwa 300,- EUR veranschlagt. 
Es steht dazu noch die Klärung aus, ob der Gastank 
vom HTSV nur gemietet oder gekauft wurde. 
Die Gasversorgung wird aber erst zurück gebaut und 
entsorgt, wenn die Elektroheizung in Betrieb ist. 
 
Weiterhin ist die offizielle Abnahme der 
Baumaßnahme durch die Stadt Driedorf, in Person 
von Herrn Thomas, für den 29.07.2017 geplant. 
Dazu werden noch die Bild-Dokumentation der 
Baumaßnahme von den Anglern und das 

Übernahmeprotokoll der Elektro-Installation 
zusammengestellt.  
Das Aufstellen von 10 Stück Warnhinweis-Schildern, 
die von der Stadt bereitgestellt und vom HTSV 
angebracht werden, soll möglichst bis dahin ebenfalls 
erledigt sein. 
 
TLvD-Haus, Baumaßnahme 
Im Zusammenhang mit dem TLvD-Haus und den 
abgeschlossenen Baumaßnahmen werden die 
Aktivitäten und die Eigeninitiative von Carsten 
Schneider für das Projekt vom Präsidenten 
besonders hervorgehoben. Der Vorstand spricht 
seinen Dank an Carsten aus, für sein Engagement 
und Initiativen. 
 
Conrad Bernhard will die Heizung über IR-Strahler 
erst im TLvD-Raum ausprobieren, bevor das ganze 
Haus damit ausgerüstet wird. 
Sein Angebot, einen Sicherheitsschalter für die 
Eingangstür einzubauen und die Innenräume mit 
LED-Beleuchtung auszustatten beläuft sich auf etwa 
800,- EUR. 
Der Vorstand beschließt einstimmig, die Arbeiten für 
diese beiden Punkte durchzuführen. 
 
HTSV- Datenbank 
Rolf möchte die aktuelle, aber veraltete Datenbank 
des HTSV auf ein aktuelleres System umstellen. Mit 
Ilona Knodt zusammen, strebt er ein Beratungs-
gespräch beim bisherigen Provider der DB an. Er 
veranschlagt dafür eine Summe von etwa 800,- EUR. 
Die Summe wurde von der Versammlung einstimmig 
freigegeben.  
Nach Meinung des Ausbildungsleiters, Frank 
Ostheimer, ist damit die Priorität falsch gesetzt, denn 
die Wiederherstellung eines funktionierenden 
allgemeinen Newsletters, mit dem gleichzeitig alle 
Ausbilder erreicht werden können und den es noch 
nicht gibt, wäre als viel wichtiger einzustufen. 
(Siehe hierzu auch die Ausführungen unter FB 
Presse) 
 
WassersportzentrumLaubach 
Das Wassersportzentrum hat sich mit dem neuen 
Pächter gut entwickelt. Die Auslastung beträgt im 
Schnitt über 70% und hat sich gegenüber den Zahlen 
von vorher etwa verdreifacht. 
  
Durch einen Contracting-Vertrag hat das Haus eine 
neue, moderne, kleine und effektive Heizungsanlage 
bekommen. Der Vertrag ist so gestaltet, dass bei 
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einer möglichen Veräußerung keine Mehrkosten für 
den Förderverein anfallen würden.  
Rolf macht den Vorschlag, der HTSV-Vorstand solle 
dort seine nächste Klausurtagung abhalten. 
 
Kassenprüfung 
Die Kassenprüfung für das vergangene 
Geschäftsjahr fand am 03.04.2017 statt. 
Die Prüfung, die als 100%-Belegprüfung durchgeführt 
wurde, ergab keine Beanstandungen. 
Der schriftliche Bericht der Kassenprüfer wird 
nachgereicht, sobald er von allen Beteiligten 
unterschrieben ist. 
Die Steuererklärung ans Finanzamt steht noch aus 
und muss bis zum 31.07.2017 abgegeben werden. 
 
Sporttaucher 
Der letzte Sporttaucher, 3/2017, hat wieder Anlass 
für kritische Fragen gegeben. 
Zum einen wegen das Titelbildes, mit Apnoe-
Tauchern auf dem Flieger im Kreidesee Hemmoor, 
weil sowas nicht die feine Art darstellt und weil der 
Flieger zwischenzeitlich abgestürzt ist. 
Aber das Bild war auch eine gute Reklame für die 
Tauchschule an dem Gewässer und es wurde schon 
viel früher eine ganze Serie solcher Bilder von der 
Tauchbasis selbst veröffentlicht. 
Zum zweiten, auf Facebook, wegen des Artikels „Es 
tut sich was in den Vereinen“ in dieser Ausgabe. Dort 
wird unter anderem beschrieben, dass kommerzielle 
Tauchverbände, Partner des VDST, Lizenzgebühren 
von ihren TL erheben, aber keine 
Weiterbildungslehrgänge fordern. Das wurde von 
einigen Kommerziellen als arrogant ausgelegt und 
kommentiert. Aber auf der anderen Seite stimmen 
diese Aussagen auch so. 
 
Es wird berichtet, dass Dietmar Fuchs, der 
Chefredakteur des Sporttaucher, nach wie vor bei 
Artikeln und deren umschreiben, immer noch macht 
was er will. Dieses Verhalten führt an vielen Stellen 
zu Problemen. 
Wenn man das ändern will, müssen die LV bei der 
MV des VDST im November in Karlsruhe einen 
eigenen Gegenkandidaten präsentieren. 
 
Wahrgenommene, externe Termine 
Rolf hat in den vergangenen Wochen folgende 
weitere Termine wahrgenommen: 
22.04.2017 Einweihung Vereinsheim Mücke 
09.05.2017 Übergabe Heizungsanlage in Laubach 
10.06.2017 Seereinigung Schönbach mit Grillen 

10.06.2017 30 Jahre Delphin Butzbach 
23.06.2017 Fachtagung: Sportland Hessen bewegt! 
28.06.2017 Abend des Sports in Wiesbaden 
29.06.2017 Runder Tisch Wassersport, LSBH 
 
 
TOP 3: Berichte des Vorstandes  
Vizepräsident 
Rudi Tillmanns erinnert noch einmal an das 
Familiensportfest 2017 in Frankfurt, wo der TC-
Nautilus Frankfurt ein Schnuppertauchen im 
Brentanobad anbieten wird. 
Das Fest findet am Samstag, den 01.07.2017, von 
13:00h bis 20:00h statt, und zwar im Stadion am 
Brentanobad und im Brentanobad. 
 
Vertrauensvolle Verbandsführung 
Rudi berichtet von seiner Arbeit in entsprechenden 
Gremien des VDST und des LSBH. 
Das Bild stellt sich so dar, dass der VDST die 
Einführung dieses Systems zwar will, aber keine 
stringente Vorgehensweise verfolgt. Die einzelnen 
Sitzungen werden von der Teilnahme einzelner 
Mitglieder der AG abhängig gemacht und finden 
daher nur in relativ großen Abständen statt. 
 
Beim LSBH wird der Weg sehr konsequent verfolgt, 
um in 2018 dem Sportbundtag entscheidungsfähige 
Unterlagen vorzulegen, aber eigentlich wird nur ein 
Minimalziel verfolgt, weil der LSBH-Vorstand der 
Meinung ist, ein solches System nicht zu benötigen. 
 
In beiden Verbänden hat bisher keine Risikoanalyse 
stattgefunden, um kritische Bereiche zu definieren 
und Prioritäten zu setzten. Ebenso wurde bei beiden 
bisher nur an den übergeordneten Papieren wie 
Ethik-Code, Leitbild und den Grundsätzen guter 
Verbandsführung gearbeitet. Die eigentliche und 
schwierige Arbeit an konkreten Regelungen stehen 
daher noch an. 
 
Am Freitag in dieser Woche veranstaltet die 
Landesregierung Hessen ein Seminar, das den 
Erfahrungsaustausch und Standortbestimmungen 
beim Thema „Vertrauensvolle Verbandsführung“ zum 
Ziel hat. 
Das Seminar findet beim LSBH statt und Rudi wird im 
Namen des HTSV daran teilnehmen. 
 
Jugend 
Die Tauchfahrt nach Österreich ist mit aktuell 33 
Teilnehmern, von 40 möglichen, fast ausgebucht. 



Protokoll  
Nr.   3/2017   26.06.2017 

 

 

Protokoll HTSV e.V.         Seite 3 

Alle Teilnehmer werden mit einem einheitlichen T-
Shirt ausgestattet.  
 
Ebenso die Tauchfahrt nach Tamariu, Spanien, die 
aktuell mit 13 Teilnehmern, von möglichen 20 
Teilnehmern, besetzt ist. 
Anmeldungen werden noch entgegen genommen. 
Die Fahrten sind auf der HTSV-Seite 
ausgeschrieben. 
 
FB Presse 
Rolf berichtet aus dem FB-Presse, dass Ilka Willand 
sich nicht mehr für das Amt im FB-Presse zur 
Verfügung stellen kann. Die berufliche Auslastung 
zusammen mit starken Reiseaktivitäten lassen ihr 
Engagement an dieser Stelle nicht mehr zu. 
Für die MV des HTSV, im November 2017, wird eine 
Besetzung dieses Amtes angestrebt. Der Vorstand 
bittet um Vorschläge aus den Reihen der Vereine. 
 
Allgemeiner Newsletter 
Weiterhin gibt es keinen funktionierenden, 
allgemeinen Newsletter im HTSV. Bisher ist auch 
niemand im Vorstand, bzw. außerhalb, in Sicht, der 
sich dieser Aufgaben annehmen könnte. 
 
Training für Tipo-3 
Ilka hat den Termin für eine Schulung der FB-Leiter 
und –Stellvertreter für die HTSV-Seite festgelegt, 
damit diese in die Lage versetzt werden, Ihre News 
und Berichte aus den FBs selbstständig auf der 
HTSV-Seite einstellen zu können. 
Der Termin findet am 29.07.2017 im TLvD-Haus am 
Verbandssee statt. 
 
FB Ausbildung 
Frank Ostheimer berichtet, von der Ausbilder-
Tagung, Anfang April 2017, die mit 233 Teilnehmern 
sehr gut besucht war. 
Bei den Referenten ist Dirk Michaelis für Frank 
Hartig, einem Unfallarzt aus Österreich, 
eingesprungen. Mit einem Referat über Tauchen und 
Drogen konnte Christoph Schmidt, TL4 der CMAS 
Schweiz, das Auditorium fesseln und wichtige 
Informationen liefern. 
Die Tagung wurde von einem sehr interessanten Dia-
Vortrag des Biologen und Fotografen Uli Kunz 
abgerundet. 
 
10-Jahre HTSV TL-1 Stipendium 
In den 10 Jahren wurden etwa 23 Stipendiaten 
ausgebildet, die sich fast alle, bis auf zwei oder drei, 

in der Ausbildung oder der Jugend des HTSV 
engagieren. 
Das 10-jährige wird mit einer Feier am Verbandssee 
würdig begangen. 
 
Timo Dörr, der erste HTSV-Stipendiat, ist inzwischen 
auf dem Weg zum TL-3. 
 
Volkmar Körner hat den VDST TL-3-Apnoe 
bestanden und ist damit erster Hesse in diesem 
Kreis. 
Herzlichen Glückwunsch vom Vorstand. 
 
Beim DUC-Darmstadt sind 3 Teilnehmer im Cross-
Over-Kurs zum VDST-TL. 
 
Am 04. + 05.11.2017 wird ein Seminar zum Thema 
„Tauchen und Angst“ stattfinden. Die Ausschreibung 
dazu ist unterwegs. 
 
FB Umwelt und Wissenschaften 
Bernd Schmidt berichtet, dass der SK 
Gewässeruntersuchung am Niederweimarer See mit 
10 Teilnehmern ausgebucht war. Die erfolgreiche 
Teilnahme wurde mit Fortbildungsstunden oder dem 
SK Einkleber bestätigt. 
 
Zum Jugend-Grillen am HTSV-Verbandssee hat 
Bernd die Einladung der HTSV-Jugend angenommen 
und wird während der Veranstaltung im hinteren Teil 
des Steinbruchs Schnupper-
Bogenschießen anbieten. 
 
FB-Visuelle-Medien 
Martin Grosch berichtet von einer UW-Foto/Video-
Veranstaltung am See in Kulkwitz, bei Leipzig. 
Martin hat dort die Prüfung zum VDST-Video-
Instruktor abgelegt. 
Herzlichen Glückwunsch vom Vorstand. 
 
Die Treffen zum UW-Foto-Stammtisch in Nidderau 
sind im Schnitt mit ca.12 Teilnehmern gut besucht. 
Es werden sehr gute Foto-/ Videoarbeiten gezeigt 
und interessante aktuelle Themen diskutiert. 
Interessenten sind immer willkommen. 
 
Die HTSV Foto- und Videotage finden am 12. + 13. 
August am Verbandssee statt. 
Weiterbildungsstunden werden angerechnet. 
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Es gibt eine Anfrage der Flossenschwimmer mittels 
Video die Schwimmstile zu analysieren und zu 
verbessern. 
Eine Ausschreibung für Ende September / Anfang 
Oktober wird noch veröffentlicht. 
 
FB Recht 
Tobias Schmelz berichtet von der Privat-Insolvenz, 
die OH angemeldet hat. In deren Rahmen sollen 
Schulden getilgt werden. Allerdings betrifft das nicht 
die Schulden beim HTSV, die aus einer Straftat 
resultieren. 
 
Tobias kündigt an, dass er wegen einer beruflichen 
Weiterbildungsmaßnahme, die etwa 2 Jahre dauert, 
nicht mehr für das Amt im FB-Recht kandidieren wird. 
Der Vorstand kümmert sich um eine Lösung für den 
Fachbereich. 
 
 
Nachträgliche, schriftliche Beiträge: 
Von Gerd Knepel: 
Im April war ich bei der General Assembly der CMAS 
in Rom. Mittlerweile steht fest, dass ich auch die 
nächsten vier Jahre weiterhin den Posten als Director 
for Underwater Cultural Heritage im Scientific 
Committee der CMAS vertreten werde. Mit 9 
Members habe ich zurzeit das größte Team in 
diesem Scientific Committee. Das sind mehr als die 
Biologen haben und Geologen gibt es leider gar 
keine.  
 
Vom 29.05. bis 02.06.2017 war ich in Paris bei der 
UNESCO. Es fanden mehrere Meetings zur 
UNESCO Konvention 2001, Schutz des kulturellen 
Erbes unter Wasser und dem UNITWin-Network der 
Universitäten mit Lehrprogramm zur 
Unterwasserarchäologie statt.  
Die CMAS ist hier immer noch die einzige Vertretung 
von Sporttauchern und für die Universitäten der 
einzige Verband, der im professionellen Bereich ein 
Ausbildungsprogramm anbietet, das weltweit. 
anerkannt ist. 
  
Morgen, am 29.06.2017, fahre ich nach Österreich, 
um am kommenden Wochenende mit dem Vertreter 
des TSVÖ Henrik Pohl zusammen, den ersten CMAS 
Underwater Cultural Heritage Discovery Ausbilder-
Course durchzuführen.   
 
 
 

Von Dr. Werner Diesendorf: 
Im Fachbereich Schulsport gibt es zurzeit nichts 
Neues.  
Das Projekt mit den Sportlehrern der Ricarda Huch 
Schule in Richtung Trainer C geht nun in die 
Praxisphase über.  

 
Im Verband TSV-NRW habe ich bei dem  2. Fachtag 
„Kooperationen Schule“,  am13.05.2017 in Bochum, 
einen Vortrag über die Aktivitäten Schulsport und 
Tauchen in Hessen gehalten. 
 
 
Von Andreas Neff: 
Die Vorbereitungen für die Hessenmeisterschaften im 
Flossenschwimmen, am 01.10.2017 in Darmstadt, 
laufen.  
Die Ausschreibung findet ihr im Juli/August auf der 
HTSV-Seite. 
 
 
Termine 
29.07.2017; VS des HTSV am See, anschließend 
gemeinsames Tauchen 
 
26.08.2017; Jugend-Grillen am See 
 
23.10.2017; VS des HTSV in Frankfurt 
 
05.11.2017; HTSV-Mitgliederversammlung, mit 
Neuwahlen, in der LSBH-Sportschule, Frankfurt 
 
18.12.2017; VS des HTSV in Frankfurt 
 
 
 
Rolf Richter Rudi Tillmanns 
Präsident Protokollführung, 

kommissarisch 
 
 


